
46 47

bajo, esto teniendo en cuenta 

que trabajamos con Nordelta 

desde 2007 en la separación de 

origen al promover una fuente de 

trabajo digna y al promocionar el 

compromiso del barrio de separar 

los residuos, que no venga todo 

mezclado, podrido o sucio. 

Con el tiempo hemos logrado 

esos niveles de recupero que 

son sumamente importantes 

a la hora de tener cuarenta 

compañeros trabajando todos 

los días, al costado de una cinta 

para poder clasificar estos 

materiales. Es muy importante 

el compromiso que asumió el 

barrio hace muchos años y el 

compromiso que viene llevando 

a partir de la puesta en marcha 

de las Resoluciones. Son tres 

Resoluciones −137, 138, y 139− 

que se lanzaron en 2013; estas 

Hola, mi nombre es Edgardo 

Jalil de la Cooperativa Creando 

Conciencia, estamos trabajando 

hace muchos años. Adhiero 

a lo que decía Marcelo Loto, 

que tanto en las empresas 

como en los barrios, a partir de 

las Resoluciones se permitió 

valorar nuestro trabajo. Esto es 

importante porque nadie estudia 

para ser reciclador y hay distintos 

niveles de recupero de material 

y posibilidades donde podemos 

generar trabajo; entiendo que 

somos la primera barrera de 

defensa del medio ambiente.

Todo nace de una necesidad. 

Nosotros empezamos a trabajar 

de esto para no morirnos de 

hambre y hoy nos encontramos 

siendo promotores ambientales. 

La vida nos llevó a que se entienda 

la importancia de nuestro tra-
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niendo estas Resoluciones en la 

mesa, al reconocer la experiencia, 

reconocer ese trabajo que realiza 

mucha gente hace muchos años, 

antes de que empezara yo, que fui 

aprendiendo de la experiencia de 

gente que comenzó por el 2001 

y que la viene peleando mucho 

antes que yo; pero tuvimos la 

posibilidad de conocernos, de 

entendernos, y más que todo de 

escucharnos. 

Se valorizó la informalidad, 

Marcelo lo explicó bien, no sabía-

obligan a los grandes generadores 

catalogados a separar en origen 

en dos fracciones: húmedas y 

secas. Las húmedas debían ser 

llevadas al CEAMSE o al lugar 

que corresponda y la fracción 

seca debía ser enviada a destinos 

sustentables, procesada, recu-

perada, y ese gran generador 

debía cubrir los costos de ese 

trabajo. 

Lo primero que se abría ahí era la 

oportunidad de empezar a valorar 

nuestro trabajo, simplemente po-

Adhiero a lo que decía 
Marcelo Loto, que tanto en las 
empresas como en los barrios, 

a partir de las Resoluciones 
se permitió valorar nuestro 
trabajo. Esto es importante 

porque nadie estudia para ser 
reciclador y hay distintos nive-

les de recupero de material y 
posibilidades donde podemos 

generar trabajo; entiendo que 
somos la primera barrera de 
defensa del medio ambiente.

Jornada de debate con cooperativas de 
cartoneros y recuperadores
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en Nordelta −porque ellos ya 

eran nuestros clientes desde 

antes. ¿Qué nos permitieron 

estas Resoluciones? Incrementar 

de 177 mil kilos en 2014 a 296 mil 

kilos en 2015. 

Retomo lo que mencioné con 

anterioridad: que la Resolución 

obligaba a los grandes 

generadores a cubrir los gastos. 

¿Cómo? Pagando descarga, como 

lo hacían en el CEAMSE, lo hacían 

con el destino sustentable. Esto 

es muy particular de Creando, 

cada uno después contará 

su experiencia, pero lo que 

nos permitió como ingreso 

económico a la cooperativa en 

2014 fueron $213.000; en 2015, 

solo por descarga, $355.000. 

Por venta de material, se sacó 

un promedio, nos ingresaron 

casi $280.000 y en 2015 casi 

mos qué era un contador, 

no sabíamos lo que era un 

balance, una computadora, y 

esta interacción entre el Estado 

y nosotros, las cooperativas, 

nos llevó a profesionalizarnos, 

a dejar la informalidad para 

empezar a saber lo que es un 

cheque y, definitivamente, que la 

separación en origen es inclusión 

social ya nadie lo discute. 

Lo que voy a hablar a continuación 

nace a partir  de  las Resoluciones 

Son tres Resoluciones −137, 
138, y 139− que se lanzaron 
en 2013; estas obligan a los 
grandes generadores 
catalogados a separar en 
origen en dos fracciones: 
húmedas y secas. Las húmedas 
debían ser llevadas al CEAMSE 
o al lugar que corresponda y la
fracción seca debía ser 
enviada a destinos 
sustentables, procesada, recu-
perada, y ese gran generador 
debía cubrir los costos de ese 
trabajo. 
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Para poder aplicar como destino 

sustentable, tuvo que llevar toda 

la documentación que se requería 

para eso, esa es la documentación 

que después nos van a pedir las 

empresas para contratar nuestros 

servicios, que depende de poder 

recibir el material, clasificarlo, 

acondicionarlo, procesarlo y 

poder comercializarlo en los 

diferentes tipos, entendiendo 

que la comercialización debe ser 

en blanco. 

$450.000. Esto fue un total de 

$1.295.740 en esos dos años; ese 

fue el ingreso que le permitió a 

Creando la implementación de 

las Resoluciones. 

A lo que me refiero con “descarga” 

es a cada camión que viene de un 

gran generador. Nosotros, como 

destino sustentable, recibimos el 

material y lo pesamos. Un destino 

sustentable es en este caso 

Creando Conciencia, que certificó 

en la OPDS (Organismo Provincial 

para el Desarrollo Sustentable). 

Se valorizó la informalidad, 
Marcelo lo explicó bien, no 

sabíamos qué era un contador, 
no sabíamos lo que era un 

balance, una computadora, y 
esta interacción entre el 

Estado y nosotros, las 
cooperativas, nos llevó a 

profesionalizarnos, a dejar la 
informalidad para empezar 

a saber lo que es un cheque y, 
definitivamente, que la 

separación en origen es 
inclusión social ya nadie lo 

discute. 
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generador y después se constata 

si efectivamente cumplieron o no 

con ese plan de gestión. En el total 

por Resoluciones está incluido lo 

que recibimos de materiales y lo 

que generó una vez vendido ese 

material. 

En estos años a través de este 

ingreso de dinero lo que hizo la 

Cooperativa, más allá de repartir 

algunos excedentes, fue poder 

capitalizarse: hemos logrado 

comprar otra máquina que nos 

permite tener dos enfardadoras, 

hemos comprado otra cinta 

más −la idea es proyectarla para 

poder moler el vidrio más rápido−

compramos la caja de un camión 

pudiendo ahorrar y capitalizar ese 

ingreso aportando al plazo fijo. 

Dentro de la economía circular 

trabajamos desde 2014, tratando 

A partir de eso, lo que hacen las 

empresas ante la necesidad de 

implementar las Resoluciones, 

es venir a la planta, conocernos y 

pedir el presupuesto. 

Lo que hace la cooperativa −que 

no brinda el retiro sino que recibe 

el material− con las empresas 

es cobrarles por tonelada de 

descarga $1.200 pesos más el 

IVA. Vos traes una tonelada y a 

fin de mes nosotros te hacemos 

la factura por la cantidad de 

kilos que trajiste, cuando vos me 

pagas la factura, yo te entrego 

el certificado del OPDS que 

dice cuántos kilos de papel y 

cartón, cuántos kilos de plástico, 

cuántos kilos de ferroso y no 

ferroso, cuántos kilos de vidrio 

reciclaste y cuánto produjiste. 

Eso va aplicado al plan de 

gestión que va a hacer cada gran 

Lo que hace la cooperativa 
(que no brinda el retiro sino 
que recibe el material) con 
las empresas es cobrarles por 
tonelada de descarga $1.200 
pesos más el IVA. Vos traes 
una tonelada y a fin de mes 
nosotros te hacemos la factura 
por la cantidad de kilos que 
trajiste, cuando vos me pagas 
la factura, yo te entrego el 
certificado del OPDS que dice 
cuántos kilos de papel y 
cartón, cuántos kilos de 
plástico, cuántos kilos de 
ferroso y no ferroso, cuántos 
kilos de vidrio reciclaste y 
cuánto produjiste. Eso va apli-
cado al plan de gestión que va 
a hacer cada gran generador y 
después se constata si 
efectivamente cumplieron o 
no con ese plan de gestión. En 
el total por Resoluciones está 
incluido lo que recibimos de 
materiales y lo que generó una 
vez vendido ese material.
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montaña, como basura 

contaminada. Para nosotros es 

interesante que se generen estos 

espacios. 

de generar un negocio a través 

de la venta de un mueble de 

plaza para el aire libre, hecho y 

realizado con material reciclado.

Además se invirtió en diferentes 

terrenos, tanto en diseño como 

en el plan de gestión para poder 

comercializarlo y ver qué ingresos 

se podían generar dentro de 

la economía circular o espiral, 

de ver cómo podemos darle 

respuesta a la gente sobre qué 

pasa con ese material; ya todos 

sabían que contaminaba e iba 

a parar a un relleno sanitario 

pero era necesario dar una 

explicación acerca de en qué se 

podía transformar ese material, 

que volvía en forma de banco 

para generar un futuro diferente 

a nuestros hijos, nietos y sobrinos 

y, así evitar que volviese como un 

envase de desperdicio al río, a la
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perativa, pero primero que 

todo es una empresa social 

que vela por el bienestar de 

cada compañero y en este caso 

también por el bienestar de este 

bendito planeta. Muchas gracias.

Me gustaría que haya más caras 

nuevas para crecer, tenemos que 

traer más gente que se involucre 

y comprenda, para que vean que 

ya no somos los mismos de 2010, 

que hemos crecido y estamos a la 

altura de las circunstancias, que 

podemos hacer un trabajo, que 

podemos ponernos a la misma 

altura de una empresa. Lo que 

sí define la empresa es cómo 

repartimos nuestros excedentes, 

por eso hoy Creando es una coo-


